

PRÓLOGO

Esta obra constituye un trabajo que quiere combinar una reflexión teórica sobre el análisis de la agricultura, con el estudio empírico de una serie de sectores que reflejan los aspectos más importantes de la dinámica de la agricultura española, al final del siglo XX y el comienzo del siglo XXI.

En los trabajos sectoriales que se presentan no se pretende un análisis exhaustivo ni de la agricultura del país ni de la totalidad de los sectores concretos, sino que se trata de presentar un grupo de análisis de casos específicos que reflejan gran parte de la dinámica de la agricultura española. Se ha puesto más interés en apuntar las líneas de evolución que en reflejar en detalle la actividad sectorial. Por esto se ha prestado particular atención a algunos sectores que muestran grandes cambios en su sistema productivo, por ejemplo hortalizas y vino, mientras que no hemos podido evitar que falte algún sector que hubiéramos querido incluir, como el vacuno. De todos modos, creamos que el conjunto de trabajos recogidos proporcionan una amplia información sobre la dinámica de la agricultura española en el periodo de estudio.

Esta obra es suficientemente larga como para no añadirle más comentarios. Sólo unas pocas líneas para agradecer su apoyo a las personas que han colaborado a que fuera posible.

Quiero agradecer en primer lugar la acogida y generosidad que me dispensaron en la Universidad de Berkeley (Estados Unidos), campus de Santa Cruz, los profesores de la misma Bill Friedland, Margaret FitzSimmons y David Goodman, que hicieron posible una estancia en la que pude familiarizarme y profundizar en el enfoque de la Nueva Economía Política de la Agricultura, y que fue clave en el proyecto de realizar esta obra.

Asimismo, fue de gran ayuda la posibilidad que me brindó la Universidad de Nagoya (Japón) y muy en particular el profesor Yasou Inoue de dedicar todo un verano a continuar en su universidad la investigación que llevaba a cabo acerca de un lugar tan alejado como España.

Me ayudó también una estancia en la Universidad de Toronto (Canadá) y la profesora Harriet Friedman.

La Generalitat de Catalunya me proporcionó la ayuda económica necesaria para las estancias en Estados Unidos y Canadá, lo que supuso una grande e imprescindible colaboración. Agradezco también al Servicio de Publicaciones del Ministerio de Agricultura que haya considerado la obra de interés para su publicación.

Pero, sobre todo, tengo una deuda importante con los autores que han realizado la segunda parte de esta obra, que han tenido la suficiente confianza en mí para, a pesar del retraso en acabarla, mantener la voluntad de colaboración que expresaron en un momento determinado y empeñarse en realizar análisis sectoriales de juzgo gran interés. La lectura de sus aportaciones da idea cabal de la importancia de sus aportaciones respectivas.

Además, como cualquier obra es el fruto de un saber colectivo, estoy muy agradecida a tantas y tantas personas y autores de los que me he nutrido durante muchos años para avanzar en mi análisis y aprendizaje.

*Miren Etxezarreta
Barcelona, otoño 2006*